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在榛子周年栽培关键技术培训暨榛子幼树与 

长白山甜百合套种模式研讨会上的讲话 

 

   

（2019 年 7 月 4 日） 

 

尊敬的聂洪超副会长，各位榛子界、百合界的专家、同仁和前来

参加培训、研讨活动的各位学员、同志们： 

大家上午好！ 

今天，我们再一次相聚永吉，举行“精准扶贫-乡村振兴”学会

专家行——榛子周年栽培关键技术培训暨榛子幼树与长白山甜

百合套种模式研讨活动。 

这是我第三次参加关于榛子方面的活动。头两次，一次在永

吉，一次在江源，但都是以吉林省林业技术推广站站长名义参会。

而这次不同，我已经正式退休了，已经不再担任站长职务了，那

为什么还要力挺榛子、坚持不懈为全省榛子产业发展“鼓与呼”

呢？这主要源于我对榛子产业的情有独钟： 

早在很多年以前（那时我还在林业厅办公室工作），我就曾建

议过当时的省林业厅领导，提出利用林业投资优势，围绕我省红

松籽、山核桃、毛榛子等特色优质资源，开发建设几家大企业，

搞林特产品精深加工，既可深度开发利用森林资源，实现森林资

源资产效益的最大化；又可建设发展资源型产业，优化调整林业
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产业结构，加快推进生态经济林业发展建设步伐；还可以大量安

置人员，解决林区劳动力转移和就业问题。可以说，一举多得。 

但是，由于受林业投资方向和体制性限制，不可能把国家生

态建设投资放在林业产业开发上，更何况那个时候的一致声音是

林业行业部门不能管产业发展建设问题，国家林业部甚至撤销了

产业司，所以这项建议始终未能见诸实践。即使在国家积极倡导、

鼓励和支持林下经济发展的今天，有关部门也没有这方面的战略

构想、政策举措和实际行动。 

也正是基于当下投资和扶持政策缺失、林业转型发展需要以

及未来市场前景看好的大背景、大趋势，在去年 3 月召开的第二

届全省大果榛子栽培新技术培训会上，我正式以省林业技术推广

站站长身份，提出依托社会组织组建榛子分会的构想。 

建议一提出，迅速得到吉森研究会的认同和响应，更得到有

关专家、学者和广大榛农的热情呼应和积极支持。经过短短不到

两个月时间，吉林省森林休憩保育研究会就宣告成立榛子分会。 

这一分支机构的诞生，标志着吉林省在榛子产业发展上，从

此有了自己的组织。我国榛子界的三位标志性代表人物对此表示

高度认可和倾力支持：国家林草局榛子工程技术研究中心主任，

中国林科院经济林首席专家，中国经济林协会榛子分会会长王贵

禧出任特聘顾问；平欧大果榛子研创人，原中国园艺学会干果分

会副理事长，原辽宁省经济林研究所副所长梁维坚出任技术顾问；

中国经济林协会榛子分会副会长，原辽宁省果树研究所干果研究
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室主任聂洪超出任名誉会长。 

榛子分会成立后，先后开展了包括专业教育、技术培训、学

术研讨、考察交流等在内的多种活动，为广大榛农提供了技术咨

询、指导和服务，为促进和推动全省榛子产业发展提供了强有力

的技术支撑和理论支持。 

今天，我们很有幸再一次把聂洪超先生请来，为我们传授榛

子周年栽培关键技术；把伊通森防站赵常胜站长请来，讲主要病

虫害防止问题；也很有幸第一次把白山林科院百合专家张永红和

百合产业的亲身实践者，吉林省泉香甜百合农业科技有限公司董

事长兼总经理王桂春女士请到榛子的舞台上来，为大家传授甜百

合栽培技术，分享实战经验。几位虽说出道不同、主攻的方向不

同，但都有一个共同的理想和追求，那就是把相关产业做实做好、

做大做强。我们今天的讲座，可以说是老专家与土专家同台，理

论与实战结合，目的只有一个，就是运用最新研究成果，推广周

年关键技术和幼树套种技术，推动实现这两项技术的充分融合，

解决好榛子产业发展初期关键技术把握不准、集约化程度不高和

经济效益不好等矛盾问题，在把榛子产业做大做强的同时，带动

百合产业发展，让这两个产业相辅相成、相得益彰，实现经济效

益的最大化。 

为此，我讲三点希望和要求： 

第一，要把榛业发展置于科学技术规范之下。任何产业发展，

都离不开科学技术支撑。大家可能知道，去冬今春，一些林蛙养
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殖户遭受了很大的灾难，损失惨重，个别养殖户的林蛙甚至“连窝

端”，几近全军覆没。这里固然有自然、气候等方面的原因，但忽

视对气候变化的科学把控，忽视科学有效的技术应对措施，不能

不说是一个重要因素。同样的地理环境，同样的气候条件，为什

么有的养殖户就没有受到危害，就没有遭受损失？很大程度上取

决于管理措施、技术手段的适时、适地和适宜。林蛙养殖如此，

榛子栽培也不例外。因此，我要说的重要一点，就是无论发展什

么产业，都要把技术看得很重，都要把对适用技术的掌握作为前

提条件，摆在头等重要的位置。技术准备不充分，千万不能盲目

上马项目。已经启动产业的，要迅速补齐技术短板，以免因技术

不到位而使产业发展受阻，甚至半路夭折。榛子分会的立会之基

是榛农，办会之本是技术。我们自始至终都把技术研究与交流作

为榛子分会的兴会之要。今天把相关专家请来，为大家系统讲解

榛子栽培周年关键技术以及榛子幼林套种百合技术，就是要回答、

解决榛子种植关键环节的技术把控问题，提高榛子栽培技术管理

水平。今后，大家在榛子栽培过程中遇有任何技术问题，都可以

找榛子分会。我们定当联系专家，全力以赴帮助大家研究解决榛

子产业发展难题。 

第二，要将研究探索作为榛业发展必要追求。大家都清楚，

我们目前搞的榛子，基本上都是平欧榛子。平欧榛子所以受“热

捧”，是因为它籽粒饱满、果实硕大，产量高、易剥扒、口感好，

备受市场青睐。我们吉林的一大优势资源，就是毛榛子。它不仅
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耐寒，而且抗性极强，不易受病虫危害，是难得的乡土树种、本

土品种。如何把大果榛子与吉林毛榛的优质基因重组，实现优势

互补，是吉林榛业科技工作者的一个梦想。要把梦想变成理想、

把愿望变成现实，就要高度重视榛子科学研究工作，高度重视科

研开发，不断探索新技术、培育新品种、研发新工艺，让吉林榛

业逐步走上自主品牌发展之路。要依托榛子分会搭建的平台，组

织开展一系列榛子产业发展技术研讨交流活动，引导全省榛子产

业健康发展。依托有关林业科研院所，组织开展技术攻关，努力

在引进消化吸收和本土新品创新上下功夫，尽快研发出适应本土

的榛子新品种来。这是我们的使命，也是我们的责任，是吉林榛

子产业发展的最大希望和根本所在。 

第三，要以合理规划指导吉林榛业科学发展。办任何事情，

都要有目标、有规划，不能盲目，不能随心所欲。在这方面，榛

子分会要切实发挥作用。分会成立两年来，虽然做了大量工作，

但对全省的情况，至今还不是很清楚。家底不清，分布不明，状

况不详，数字不准，如何做到更精、更准、更好地提供服务，如

何才能更有针对性、更有的放矢地组织活动？希望榛子分会的同

志，要克服社会组织普遍缺少“行政头脑”、缺乏“行政思维”、缺

失“行政手段”的不足，尽快组织开展榛子产业发展调研活动，摸

清现状，了解态势，掌控问题，把脉运势，充分发挥智库功能，

提出发展意见建议，为促进、推动有关部门出台鼓励、引导全省

榛子产业发展政策措施做出努力，为提高榛业科技服务的精准性、
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针对性、时效性做出努力。同时，还要搞好科学规划与布局研究，

针对我省不同区域气候特点和地理指征，优选区划适宜发展的榛

子品种，避免大家在发展上走弯路。吉森研究会要完善“挂牌管理”

措施，切实加强“挂牌基地”建设管理工作。对已经挂牌的基地，

要实行“对标建设、对表管理”办法，切实加强培育、规范建设、

落实管理，真正建成“基地”的样子，促其成为全省榛业发展的标

杆和样板，发挥好典型引路、示范和辐射、带动作用，让“星星之

火”在吉林大地上蔓延出“燎原之势”，促进榛子产业更稳、更好发

展。 

当今社会是完全市场经济时代。办任何产业，都要以市场为

导向，以消费需求为引领。发展榛子产业的最大市场，决定着榛

子产品的源头开发。原始产品、原料产品、初级加工产品的出路，

已经越来越窄。这就强烈呼唤大的投资者、经营者的加盟，注入

大的投资主体，实施产品深度开发，拓展产业链条，以高附加值

精深加工产品，开拓、抢占、形成榛子市场。有关科研单位、教

学机构，应当自觉适应需要，抽调专门力量，组建研发团队，在

新产品开发中当先锋、做表率。要加大招商力度，吸引大的投资

者来吉办厂兴业。有实力的榛子种植户、经营者，也要探索产品

开发的有效路径，投入一定研发力量和经费，开展新产品开发、

生产。当然，对于更多榛农来说，力量还是要用到栽培上，用在

提质、增产、控病、降损上。 

此次培训班，除了榛子之外，还要传授百合栽种技术。百合
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产业，这几年发展很快。特别是白山、通化和吉林，涌现出多个

百合种植大户，而且规模不小，影响很大。靖宇县王桂春的泉香

甜百合科技公司，集安市林洪伟的盛裕百合种植合作社，就是其

中的典型代表。目前，吉森研究会正在筹建百合分会，请这一领

域相关专家和有热情、有积极性的种植大户参加，构建百和产业

社会组织。期待通过这一分会的组建，组织、引导和规范全省百

合产业向着品种适宜、繁育科学、规模适度、布局合理、发展有

序的方向发展。凡有意愿发展百合栽培、从事百合产品经营的单

位、组织、机构和个人，只要承认本会章程，积极参加本会组织

的各项活动，并愿意为本会活动提供支持，按要求完成本会交办

工作任务，按时缴纳会费，就可以申请加入百合分会，成为吉森

研究会会员。对其中有一定影响力、组织力和有从事社会工作热

情的会员，将推举成为理事会成员，在分会中发挥更大作用。期

待更多百合生产者、经营者和爱好者加盟百合分会。 

这次培训研讨活动，时间安排较短，但内容丰富实用，希望

大家珍惜这一难得机会，安下心来，认真听讲，全身心投入学习

当中，努力做到学有所获；积极参加研讨交流，针对自身栽培生

产中存在的具体问题，与专家进行面对面交流，努力做到学以致

用。需要特别提醒大家注意的是，参观现场的过程当中，要注意

安全问题，听从指挥，服从安排，团结互助，确保万无一失。 

今后，各位学员在榛子、百合等方面有什么需求，可以到吉

森研究会来，我们一定竭尽全力为大家服务。 
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这次培训、研讨活动，得到永吉县林业局、永吉县国有林总

场领导的高度重视和热情支持，局、场领导亲自安排、协调会务

筹备，亲临会场指导，对此，让我们表示衷心的感谢！ 

最后，预祝各位学员学习愉快！预祝大家工作顺利、取得更

大成绩！预祝全省榛业和百合产业实现更快、更好、更强发展！ 

    谢谢大家！ 


